

## A CEUX QUI S'EN VONT....

A ceux qui s'en vont on cherche toujours un dernier mot à dire: un conseil, un souhait, une parole d'affection et l'on voudrait que ce mot ne fût pas comme tant d'autres qui furent banals, qui trahissent les sentiments du coeur.

A ceux qui s'en vont que dire? - Faites attention! Oui, peut-être, mais aussi et surtout: N'ayez pas peur, allez de l'avant, foncez! Celui qui ne fait qu'attention n'avancera jamais. Celui qui fonce sans faire attention risque de se rompre le cou. Avancez donc chers diplômés, mais tout en prenant de beaux risques, ne négligez pas certaines mesures de sécurité.

Il ne s'agit pas bien sûr, ou tout au moins principalement, de risques et de sécurité matériels. Il s'agit plutôt pour vous, chers amis qui nous quittez, d'avoir en même temps des principes et une personnalité, des principes solides et une forte personnalité. Il vous faut emporter de l'EPFL plutôt que des jugements tout faits, des principes de jugement. Tout en vous tenant à ces principes, sachez distinguer l'absolu du relatif, l'essentiel du superflu. Ne prenez pas pour principe indiscutable ce qui est seulement une tradition vénérable.

La vie vous a offert l'occasion de faire des études à l'EPFL et vous l'avez saisie. Elle vous en offrira plein d'autres. Ne les laissez pas passer en vous demandant ce que vous pouvez bien en faire. Saisissez-les, vous aurez tout le temps nécessaire, après, pour savoir ce que vous en ferez. Au pire vous les laisserez tomber. Mais, n'oubliez pas: si vous laissez les choses se faire au temps, vous aurez toujours ce que les autres n'ont pas voulu. Ne reculez pas devant la compétition, avec les armes que vous possédez vous ne pouvez que vaincre. Comme disait l'autre, c'est "to be or to be" vous n'avez pas le choix! Dans votre vie professionnelle, n'appliquez pas la politique poulidorienne (l'éternel second du tour de France cycliste des années 60-70), visez haut et fort. Mais développez toujours les moyens de vos ambitions. Buvez votre jeunesse jusqu'à l'ivresse! Mais sans vous surestimer, ni sousestimer. Comme ingénieur, vous savez mesurer juste. Vous entrez dans la vie professionnelle à un moment historique où l'Europe se cherche. Elle devrait se trouver grâce à vous. Allez y, prenez de beaux risques.

Vous aurez toujours des choix à faire. Mais vous saurez choisir personnellement, si vous n'oubliez pas qu'on ne peut le faire que si l'on s'est posé le problème. Quand vous aurez posé le problème, vous éviterez alors la solution vraiment risquée et vous donnerez, sinon la solution absolument sûre, au moins celle vers laquelle vous aura dirigé votre sens critique et celle qu'engagera votre personnalité. Restant dans la tradition, vous serez cependant agent de progrès. Vous serez un vrai épéefélien qui risque prudemment.